

1.1 THEOLOGISCHE FAKULTÄT FACULTY OF THEOLOGY

Dekan	Professor Dr. Dr. Günther Wartenberg
Sitz	Otto-Schill-Straße 2, 04109 Leipzig
Telefon	(0341) 97 35 400
Telefax	(0341) 97 35 499
E-Mail	moebert@theologie.uni-leipzig.de
URL	www.uni-leipzig.de/~theolweb

1.1.1 Institute und Einrichtungen der Fakultät *Institutes and Departments of the Faculty*

Institut für Alttestamentliche Wissenschaft
Institute of Old Testament Studies

Forschungsstelle Judentum
Research Centre Judaism

Institut für Neutestamentliche Wissenschaft
Institute of New Testament Studies

Institut für Kirchengeschichte
Institute of Church History

Institut für Systematische Theologie
Institute of Systematic Theology

Institut für Praktische Theologie
Institute of Practical Theology

Institut für Religionspädagogik
Institute of Religious Education

Lektorat für Alte Sprachen
Department of Classical Languages

Liturgiewissenschaftliches Institut bei der Theologischen Fakultät
Liturgical Institute at the Faculty of Theology

1.1.2 Forschungstätigkeit an der Fakultät

Research activities outlined in English on p. 24

Die Forschungsarbeit der Theologischen Fakultät wird vor allem durch die Forschungsprojekte der Professorinnen und Professoren, durch die von ihnen betreuten Qualifikationsschriften sowie durch Vernetzungen mit anderen Fächern bestimmt. Im Berichtszeitraum sind die zum Fakultätsprofil gehörenden Forschungsschwerpunkte zur alttestamentlichen Geschichtsschreibung und Theologie (Institut für Alttestamentliche Wissenschaft), zur Reformationgeschichte, zur Christlichen Archäologie und Kirchlichen Kunst, zur Neueren Kirchengeschichte und zur Territorialkirchengeschichte (Institut für Kirchengeschichte), zur Religions- und Kirchensoziologie und zur Liturgiewissenschaft (Institut für Praktische Theologie) sowie zur Geschichte und Literatur des Judentums (Forschungsstelle Judentum im Institut für Alttestamentliche Wissenschaft) fortgesetzt worden. Neue Projekte kamen vor allem durch eine Neuberufung im Institut für Neutestamentliche Wissenschaft hinzu (Pseudepigraphie, Septuaginta). Die Forschungstätigkeit schlägt sich ebenfalls nieder in der Herausgabe von Periodika und wissenschaftlichen Reihen, wie dem „Lutherjahrbuch“, der „Lutherbibliographie“, den „Herbergen der Christenheit“, den „Mitteilungen und Beiträgen der Forschungsstelle Judentum“, den „Beiträgen zur Spiritualität und Liturgie“ sowie „Arbeiten zur Theologie- und Kirchengeschichte“. Interdisziplinär ausgerichtet sind folgende Projekte: „Politische Korrespondenz des Herzogs und Kurfürsten Moritz von Sachsen“ als Teil des Gesamtprojektes „Quellen und Forschungen zur sächsischen Geschichte“ (mit der Sächsischen Akademie der Wissenschaften zu Leipzig); „Gelehrte Gesellschaften im mitteldeutschen Raum (1650-1820)“ und „Gottsched-Briefwechsel“ (mit der Sächsischen Akademie der Wissenschaften zu Leipzig); die Beteiligung am SFB 417 „Regionenbezogene Identifikationsprozesse. Das Beispiel Sachsen“ mit zwei Teilprojekten und das Forschungsprojekt zur „Theologischen Bachforschung“.

Stichwortartig wird im folgenden der Kontext der zur Zeit laufenden Projekte für das Gesamtprofil der einzelnen Institute genannt:

Institut für Alttestamentliche Wissenschaft

- Erzähltextanalyse und literaturwissenschaftliche Bibellektüre
- Nachexilische Weisheitsliteratur (Hiob, Kohelet)
- Nachexilische Prophetie (Hagai, Sacharja, Jona)
- Chronikforschung
- Verhältnis von alttestamentlicher Geschichtsschreibung und Theologie
- Deuteronomium
- Esra/Nehemia
- Daniel

- Geschichte der alttestamentlichen Wissenschaft
- Entstehung des Monotheismus
- Geschichte und Literatur des Judentums

Institut für Neutestamentliche Wissenschaft

- Untersuchungen zu Konstantin von Tischendorf
- Evangelien
- Paulusforschung
- Gleichnisforschung
- Pastoralbriefe
- Jesusforschung
- Frühes Judentum und Neues Testament
- Pseudepigraphie
- Septuagintaforschung

Institut für Kirchengeschichte

Abteilung Spätmittelalter und Reformation

Reformationsgeschichtliche Forschung mit der Herausgabe des Lutherjahrbuches, der Lutherbibliographie, der Studienausgabe „Martin Luther“ und Wittenberger Reformation und ihre Rezeption

Abteilung Territorialkirchengeschichte

- Herausgabe der „Politischen Korrespondenz des Herzogs und Kurfürsten Moritz von Sachsen“
- Kirche und Regionalbewußtsein vom 16. bis Ende des 18. Jahrhunderts (im Rahmen des SFB „Regionenbezogene Identifikationsprozesse: Das Beispiel Sachsen“)
- Sächsische Kirchen- und Landesgeschichte
- Biographien sächsischer Pfarrer (Sächsisches Pfarrerverzeichnis)
- Patrozinienforschung in Sachsen

Abteilung Neuere und neueste Kirchengeschichte

- Untersuchungen zur Kirchengeschichte des 19. und 20. Jahrhunderts, insbesondere zu Friedrich Schleiermacher, Adolf von Harnack und zur Rolle der Kirche in der Zeit der Weimarer Republik und in der DDR
- Protestantismus und Kultur in Deutschland vom Zeitalter der Aufklärung bis zur Mitte des 20. Jahrhunderts

Abteilung Christliche Archäologie und Kirchliche Kunst

- Untersuchungen zum Kirchenbau in den verschiedensten Stilepochen
- In Verbindung mit der Arbeitsgemeinschaft für sächsische Kirchengeschichte geben Mitarbeiter des Instituts das Jahrbuch für Territorialkirchengeschichte „Herbergen der Christenheit“ heraus.

Institut für Systematische Theologie

mit den Arbeitsgebieten Dogmatik, Ethik, Fundamentaltheologie und Hermeneutik und den Forschungsschwerpunkten:

- Biblische Dogmatik
- Fragen ökumenischer Theologie und insbesondere ökumenischer Ekklesiologie
- Grundlagen der Christologie, insbesondere interdisziplinärer Fragen zu den Bibelwissenschaften
- Theologische Bachforschung
- Theologische Grundlagenforschung auf den Gebieten von Sprachanalyse, Erkenntnis- und Wahrheitstheorie sowie in der Untersuchung der Rolle von Religion und Kirche im Säkularisierungskontext
- Untersuchungen zu soziaethischen Fragen
- Theologiegeschichte

Institut für Praktische Theologie

- Religion und Biographie
- Pastoralpsychologie in der DDR
- Untersuchungen zum Gemeindeaufbau und zur Gemeindepädagogik
- Analysen zur Religiosität und Religionslosigkeit im Osten Deutschlands
- Seelsorge unter den Bedingungen von Traditionsabbruch und Säkularisierung
- Politischer Gottesdienst zur Wendezeit in Leipzig 1986/1991

Institut für Religionspädagogik

- Religiöse Alltagstheorien von Kindern
- Digitale AV-Medien in der Unterrichtsvorbereitung
- Untersuchungen zur Gottesvorstellung von Religionslehrern
- Empirische Untersuchung zum professionellen Selbstverständnis von Religionslehrerinnen und –lehrern in den neuen Bundesländern
- Religionspädagogik im Informationszeitalter
- Ethik- und Religionsunterricht in Sachsen

Liturgiewissenschaftliches Institut bei der Theologischen Fakultät

- Andacht als Problem und Gestaltungsaufgabe
- Eucharistiegebet – Struktur und Opferverständnis
- Liturgiedidaktik
- Erneuerte Agende

Research Activities at the Faculty

The research activities of the Faculty of Theology comprise personal research projects by faculty, research programmes within postgraduate studies supervised by faculty, and co-operation with other departments and universities.

In 2001, several research projects were continued in traditional areas of the Faculty of Theology. Research was performed in:

- *Interrelationship between Old Testament historiography and theology (Institute of Old Testament Studies)*
- *The history of the Reformation, Christian archaeology and Christian art, modern church history and regional church history (Institute of Church History)*
- *The history and literature of Judaism (Research Centre Judaism)*

New projects focusing on the Septuagint and pseudo-epigraphy have been started following the appointment of a new professor of New Testament Studies.

In addition to the above, other research activities are described in the following periodicals and serials: Lutherjahrbuch, Lutherbibliographie; Die Herberge der Christenheit; Zeitschrift für Althebraistik; Mitteilungen und Beiträge der Forschungsstelle Judentum; Beiträge zur Spiritualität und Liturgie, and Arbeiten zur Theologie- und Kirchengeschichte.

The following projects include other academic institutions:

- *The edition of the political correspondence of Moritz, Duke and Elector of Saxony, is part of the extensive project “Sources and Research into the History of Saxony” (together with the Saxon Academy of Sciences, Leipzig)*

- *“Learned societies in central Germany (1650–1820)” and “The correspondence of Gottsched” (together with the Saxon Academy of Sciences, Leipzig)*
- *Participation in Collaborative Research Centre (SFB) 417 “Regionally-oriented Identification Processes: The Case of Saxony”, which includes two special projects as well as the project “Theological Aspects of Research into J.S. Bach”*

Current research projects are as follows:

Institute of Old Testament Studies

- *Narratology and new literary criticism*
- *Post-exile wisdom literature (Job and Kohelet)*
- *Post-exile prophecy (Haggai, Zachariah, Jonah)*
- *Research into Chronicles*
- *Interrelationship between Old Testament historiography and theology*
- *Deuteronomy*
- *Ezra and Nehemiah*
- *Daniel*
- *History of Old Testament studies*
- *Origins of monotheism*
- *History and literature of Judaism*

Institute of New Testament Studies

- *Investigations into Konstantin von Tischendorf*
- *Research on Paul*
- *Research on the Parables of Jesus*
- *Research on the Pastorals*
- *Research on the historic Jesus*
- *Early Judaism and the New Testament*
- *Pseudo-epigraphy*
- *Research on the Septuagint*

Institute of Church History

Department of the Late Middle Ages and Reformation

Research on the history of the Reformation including the edition of the Lutherjahrbuch, Lutherbibliographie, a study edition of Martin Luther and how the Wittenbergian reformers are understood and taken note of.

Department of Regional Church History

- *Edition of the political correspondence of Moritz, Duke and Elector of Saxony*
- *Church and regional consciousness between the 16th and late-19th centuries within Collaborative Research Centre (SFB) 417 “Regionally-oriented Identification Processes: The Case of Saxony”*
- *Church and territorial history in Saxony*
- *Biographies of Saxon pastors (Sächsisches Pfarrerverzeichnis)*
- *Patrocinium research in Saxony*

Department of Modern and Contemporary Church History

- *Studies of church history of the 19th and 20th centuries; research on Friedrich Schleiermacher, Adolph von Harnack and the role of the Church during the Weimar Republic and in East Germany*
- *Protestantism and culture in Germany from the period of Enlightenment to the mid-20th century*

Department of Christian Archaeology and Christian Art

- *Investigations into church architecture in different periods*
- *The year book of regional church history “Herbergen der Christenheit” is edited in collaboration with the working group Saxon Church History.*

Institute of Systematic Theology

- *Biblical dogmatics*
- *Questions of ecumenical theology; primarily ecumenical ecclesiology*
- *Foundations of christology, primarily in connection with biblical studies*
- *Theological aspects of research on J.S. Bach*
- *Theological basic research in the areas of language analysis, theory of epistemology, theory of truth, and the role of religion and church in the context of secularisation*
- *Investigations into social-ethical questions*

Institute of Practical Theology

- *Religion and biography*
- *Pastoral psychology in East Germany*
- *Investigation into church growth and religious education*
- *Analyses of religiosity and missing religiosity in East Germany*
- *Pastoral care in the context of lost Christian traditions and secularisation*

Institute of Religious Education

- *Investigations into children’s formation of faith*
- *Intuitive religious theories of children*
- *Empirical studies of the image of God promulgated by teachers of religious education at state schools*
- *The use of digital media in the planning of teaching processes*
- *Empirical studies of the self-conception of teachers who teach religious and moral education in public schools*
- *Empirical studies of religious conceptualisation*
- *Religious education in the information society*
- *Investigations into how children assimilate biblical stories*

Liturgical Institute at the Faculty of Theology

- *Short services as a problem and a challenge to arrange*
- *Eucharist prayer – structure and the understanding of sacrifice*
- *Didactics of liturgy*
- *Renewed liturgy*